

TRABAJADORES

Año 62 de la Revolución
Edición única. Cierre 5:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año L No. 36

La Habana SÍ puede

La profundización de las investigaciones epidemiológicas y la pesquisa activa en la búsqueda de casos sintomáticos, caracteriza el trabajo de la capital en los últimos días, con el objetivo de cortar la transmisión del virus SARS-CoV-2, según afirmó a **Trabajadores** la doctora Yadira Olivera Nodarse, subdirectora provincial de Salud.

Poco después de concluida una sesión del Consejo de Defensa Provincial —y a una semana de que en este territorio se arreciaran las medidas para el control de la enfermedad de la COVID-19— la también directora del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, explicó que a ello se ha sumado la pesquisa de laboratorio en zonas vulnerables y en los centros laborales de alto riesgo, muy bien identificados en los 15 municipios, para poder adelantarse al problema y cortar la transmisión.

Resaltó el quehacer que están llevando a cabo en estos lugares los cuerpos de inspección con el objetivo de que las administraciones cumplan las medidas establecidas para esta etapa, teniendo en cuenta que en La Habana los eventos institucionales han impactado negativamente en la población.

Aquí un evento en un centro —puntualizó— puede afectar a más de cinco municipios, debido a que la movilidad de las personas complejiza la investigación epidemiológica, la posibilidad de conocer oportunamente los lugares donde pudo estar y determinar los contactos.

Si todos cumplimos estrictamente las medidas podemos lograr controlar la situación. “Lo más importante es que la población conozca que ante cualquier sintomatología es necesario acudir de manera temprana al médico, sobre todo los



| foto: Heriberto González Brito

mayores de 60 años, con morbilidades asociadas, que presenten fiebre, decaimiento, diarrea”.

Al cierre de esta información la capital se mantiene trabajando (a partir de casos confirma-

dos) en 150 controles de focos y en nueve eventos, en los municipios de La Habana del Este, Plaza de la Revolución, Arroyo Naranjo, Regla, La Lisa, Diez de Octubre y Boyeros. | Alina M. Lotti

| Páginas 2 y 3



¡Viene la pelota, viene la 60...!



| foto: José Raúl Rodríguez Robleada

| Páginas 4 y 5

- Se informó en el congresillo técnico que la temporada se iniciará a puertas cerradas y cumpliendo todos los protocolos sanitarios para evitar casos de COVID-19

- Se aprobaron cambios en el reglamento disciplinario y algunas normativas para disminuir el tiempo de los partidos

- Se confirmó un calendario de 75 juegos en la etapa regular, del que avanzarán ocho equipos a la ronda de cuartos de final. Luego se tomarán cuatro refuerzos para semifinal y final

- La Televisión Cubana pretende transmitir dos partidos diarios y los demás medios de comunicación multiplicarán la cobertura para que los aficionados puedan seguir la Serie Nacional



Elecciones en EE. UU.

El sistema nunca ha servido a los intereses populares y eso ha generado apatía y disgusto en la mayoría de la gente, lo cual explica los altos niveles de abstencionismo, declaró a **Trabajadores** la abogada estadounidense Natasha Lycia Ora Bannan.

| Página 7



Los técnicos de la textilera Desembarco del Granma realizan adecuaciones a sus telares para utilizar la hilaza existente en el país con el propósito de continuar produciendo gasa quirúrgica. | foto: De la autora

| Lourdes Rey Veitía

Dos centros laborales villaclareños tejen una barrera blindada a la COVID-19 desde la constancia y la organización: la textilera Desembarco del Granma y la empresa de sacos de polipropileno, Sarex.

Estas entidades formaron parte del 73 % de las 158 empresas del Ministerio de Industrias que han permanecido activas durante la pandemia. Han funcionado sin

Tejer barreras al virus

contratiempo en todo el período de enfrentamiento al virus y asumen todas las medidas higiénico-sanitarias y de protección indicadas, e implementaron alternativas para mantener la vitalidad.

Cuando se habla con María de los Ángeles García Hernández, directora técnica y de Mantenimiento Industrial de esta textilera puede apreciarse la tensión vivida estos meses de enfrentamiento a la COVID-19.

“El éxito mayor ha sido laborar todo el período sin incidentes; se reorganizó el transporte, se establecieron jornadas de doble turno para cumplir entregas urgentes. La responsabilidad es grande, de nuestros telares sale la gasa quirúrgica del país y los tejidos para piezas como los nasobucos, sobretapas, gorros y pijamas que usaría el personal de la salud; sin descuidar la línea de hilos de coser Ariadna, imprescindible para los talleres de confecciones textiles de estas mismas piezas”, rememora.

“Esa prioridad sacó un extra en el colectivo, por momentos el ritmo productivo se incrementó a montos diarios superiores a los 50 mil m² de un renglón que sustituye importaciones y se protegió a nuestros trabajadores de avanzada edad, los vulnerables y las mujeres con hijos”, aseguró orgullosa Vivian Mirabal

Hernández, secretaria general del buró sindical.

También en Sarex

La empresa textil Luis Augusto Turcios Lima, de Santa Clara, conocida como Sarex, que tiene la misión de garantizar la sustitución de importaciones de sacos de polipropileno para envasar producciones de sectores priorizados, mantuvo su apremio de siempre.

A pesar de la situación epidemiológica, sin dejar de cumplir las medidas higiénico-sanitarias establecidas, esta entidad sostuvo su habitual ritmo productivo.

El ingeniero Javier Acosta, director de la empresa, explicó que ante la necesidad de proteger a un número importante de trabajadores por diferentes causas se redujo a dos turnos el departamento de tejeduría, se reestructuró el plan de acuerdo a los aseguramientos con que se contaba y se respondió a las prioridades de la zafra azucarera, Grupo Empresarial Geominero Salinero, Unión Molinera y agricultura.

Un nuevo plan

Teniendo en cuenta las materias primas existentes el plan técnico económico de ambas entidades ha sido reajustado.

En estos momentos en dichas fábricas no hay interruptos, solo no han podido reincorporarse las ma-

dres con hijos. El traslado de los obreros, tanto de los que proceden de otros municipios como los de Santa Clara, se realiza con transporte propio. Se ha implementado un estricto control sanitario, que incluye la pesquisa activa y la desinfección del transporte. Estas acciones comprenden al propio colectivo y a trabajadores de otras provincias encargados de mover las mercancías.

Lo mismo la textilera que Sarex, entidades altas consumidoras de energía, están conscientes de la necesidad del ahorro de electricidad, por ello toman medidas puntuales, como es el reacomodo de la producción en diferentes horarios y la desaceleración de la velocidad de las máquinas en horario pico.

La textilera Desembarco del Granma emprendió la producción de tejidos para el uniforme militar y escolar, fundamentalmente de color vino estos últimos. El plan reajustado prevé continuar la producción de gasa quirúrgica, incluso adaptando parte de la maquinaria a un grosor diferente para utilizar otra hilaza existente en el país, y así mantener la elaboración del hilo de coser y los distintos tejidos.

Sarex anunció la reanudación de la confección de frazadas de piso, dirigidas fundamentalmente al sector educacional y la salud, además de la producción de 43,5 millones de sacos en el año.

Farruco en tiempo de pandemia

| Gretel Díaz Montalvo

Todo indicaba que estaría en casa: una operación de hernia y sus 65 años, en medio de las afectaciones por el coronavirus, no prescribían nada de trabajo. Mas para conversar con Alberto Tomás Soler Omares, Héroe del Trabajo de la República de Cuba, hay que ir a la UEB 60 Aniversario, del Ministerio del Transporte, ubicada en el camagüeyano municipio de Florida.

Allí Alberto ha sembrado las raíces de su vida, y transformó a su colectivo en un foco de innovadores y racionalizadores ferroviarios que construyen y reparan lo que sea.

“Es el primero en llegar y el último en irse”. Ese fue el primer criterio sobre un hombre que ama la tornería. Las marcas en su overol hablan de las tantas piezas engrasadas con que se ha “fajado”; y las grietas de sus manos muestran el gusto perenne por inventar, por innovar; pasión que lo guio, desde hace años, a liderar la Asociación de Innovadores y Racionalizadores de la unidad.

Cuando la UEB 60 Aniversario aún no había sido inaugurada oficialmente, ya Farruco, como lo conocen sus amigos, montaba los equipos que más tarde emplearía. “Al graduarme fui para el central Ignacio Agramonte, recuerda, pero al inaugurarse el taller enseguida vine para acá. El amor por la tornería y la zafra es cosa de familia. Mi abuelo fue jefe del taller de las locomotoras de vapor en el central y nos inculcó ese gusto que se convirtió en tradición, porque luego mi padre, tíos y primos llegamos a trabajar en el mismo lugar”.

Aunque ha transitado por otras áreas del taller, la de recuperación es la que prefiere. “Aquí puedo diseñar piezas nuevas, inventar algo diferente cada día con mi torno soviético 1 M 63 G, a mi lado desde el año 1985. Siempre hay algo que hacer y es lo que más me gusta, en especial los fines de semana, días de calma, cuando nadie me molesta y puedo pensar, dejarme llevar y hacer lo que se me ocurra.

“Eso fue lo que más extrañé en estos meses de reposo tras la operación. No es fácil estar inactivo, metido en la casa. Pero siempre mantuve el vínculo con el trabajo y mis compañeros; así fue como pudimos procesar expedientes para entregar la condición 8 de Octubre y completar el pago de las finanzas”.

No hay lugar a dudas. La innovación es imprescindible en un espacio donde para optimizar la calidad de locomotoras y equipos de arrastres empleados en la transportación de caña, azúcar, miel, alcohol, amoníaco y combustible, inventar es la palabra de orden.

“Esto fue creado para construir y reparar medios y maquinaria ferroviaria, explica. Aunque tras el período especial tuvimos que disminuir las cantidades. De todos modos logramos números considerables, y podemos recuperar casi el 80 % de una locomotora.

“Pero hasta para reparar cosas hemos tenido que improvisar con qué. Por ejemplo, desde hace rato contamos con dispositivos, diseñados por nosotros, que nos permiten rescatar los piñones, los aros, las campanas del reductor de las locomotoras, los pistones, las bombas de aceites...”

“Son muchas y sabemos que faltan más piezas por hacer, porque si a algún equipo de la industria azucarera le sucede algo, la zafra no se puede detener. Estamos listos para lo que sea. Ahora, incluso, ya hasta reparamos las nuevas locomotoras rusas que han entrado al país. Esas están en garantía, pero como a los rusos les gusta lo que hacemos, nos las traen de todas partes de Cuba para que les paseemos la mano. Eso genera más compromiso”.

¿Y el relevo, ¿está garantizado?

Realmente no. Hoy en día los muchachos no quieren trabajar en estas cosas, no les interesa. Es verdad que no es fácil, pero alguien tiene que hacerlo. Hemos diseñado convenios con los politécnicos para que los estudiantes se sientan atraídos y vengan luego a trabajar aquí, pero realmente para el taller son pocos los que vienen. Las razones son muchas, y una de estas puede



Según sus compañeros, Farruco es de los innovadores más detallistas y precisos que tienen. | foto: De la autora

ser el salario, específicamente el salario básico. Lo que pedimos es eso, hacer más cosas y que el salario que recibimos, a destajo, esté más relacionado con lo que realizamos, con el esfuerzo.

¿Ser Héroe del Trabajo le ha cambiado la vida?

Ser Héroe es una manera de reconocer la labor que se hace en la UEB 60 Aniversario, mucho más porque aquí contamos con otro Héroe del Trabajo: Salvador Ávalos Armenteros.

Cada pieza, cada dispositivo que he presentado ha sido un trabajo en colectivo. Aquí todos reparamos, construimos cosas, buscamos las soluciones juntos. Un hombre solo no es nada. Después de ser Héroe sigo siendo Farruco. El premio no fue para mí, sino para la 60 Aniversario.



Cerrar las puertas a los riesgos

En período de cuarentena hogares de ancianos, centros médicos-psicopedagógicos y hospitales psiquiátricos. El propósito es evitar la entrada y salida del personal y, por tanto, el contagio

| Alina M. Lotti

Cuenta que uno de sus hijos le dijo: “Mamá mañana te vamos a llevar a un lugar y si te gusta te quedas”. Al otro día, en la entrada de la institución Mirella García Hernández supo que otra vida estaba por empezar en el hogar de ancianos Alfredo Gómez Gendra, ubicado en el municipio capitalino de Centro Habana.

A la pregunta de cómo llegó aquí, la carismática anciana, de 74 años de edad, respondió: “Mi historia es larga de contar” y, efectivamente, una serie de circunstancias le permitieron descubrir las bondades de este sitio donde confiesa que quiere pasar sus últimos años, pese a las actuales restricciones impuestas por la COVID-19 desde que en marzo pasado se registrara el primer caso en el país.

“Hace cinco meses que no vemos a la familia, el cuidado es grande, a veces pienso que nos llevan un poco recio, pero es necesario. Me alegra que así sea con tal de que no nos enfermemos. Hasta que no aparezca la vacuna hay que llevar recio a la gente, nuestro Presidente Díaz-Canel habla muy claro y estamos en la obligación de ayudar, en nuestro caso siendo disciplinados”.

Mientras Mirella relata una y otra vez sus historias, la directora del hogar de ancianos susurra en un tono muy bajo: “Lo que hace la Revolución por los ancianos es grande”. La licenciada en Enfermería Mileisy Evans López asumió esa difícil responsabilidad hace seis años. “Siempre están los que se pegan más a una, pero para mí todos son iguales. Ellos me ven como la persona que defiende sus intereses, la que se preocupa porque todo marche bien, sin problemas ni dificultades”.

Señaló que desde el inicio de la aparición del virus SARS-CoV-2 ellos comenzaron a tomar medidas en el centro, las que fueron fortaleciendo luego de las orientaciones dadas por el Ministerio de Salud Pública y la Dirección Provincial de Salud (DPS).

“A partir de entonces se acabaron los pases de salida de los ancianos y las visitas de los familiares. Creamos nuestro primer plan y protocolo de atención, gracias a eso y a la exigencia mantenida con los trabajadores, hasta el momento no hemos presentado inconvenientes. La pesquisa activa, el distanciamiento social y el cumplimiento de las medi-



Doctora Tania Peón Valdés, jefa de Sección de Asistencia Social, Adulto Mayor, Discapacidad y Salud Mental de la DPS. | fotos: Agustín Borrego

das higiénico-sanitarias nos han dado buenos resultados”.

La complejidad de la situación epidemiológica en La Habana, con un incremento notable de casos, así como su dispersión, y en los últimos tiempos la disminución de la percepción de riesgo de la población, han llevado a fortalecer las medidas en varias instituciones (hogares de ancianos, centros médicos-psicopedagógicos y hospitales psiquiátricos). “Es decir, las estamos llevando al régimen de cuarentena”, puntualizó la doctora Tania Peón Valdés, jefa de Sección de Asistencia Social, Adulto Mayor, Discapacidad y Salud Mental de la DPS.

Eso va a implicar —explicó— que vamos a laborar durante 14 días con el mínimo de personas. Transcurrido este período entrará otro grupo, que ya tendrá hecho el PCR para garantizar que quienes entren no estén enfermos y evitar el contagio.

La doctora comentó que tales instituciones no están preparadas para asumir una tarea como esta. “Hay que buscar dónde albergar el personal, duplicar la cantidad de comida, ajustar detalles. No resulta sencillo, no obstante, la respuesta de los trabajadores ha sido unánime: Vamos a cumplir, nos quedaremos el tiempo necesario para proteger a nuestros pacientes y ancianos.

“Es una obligación protegernos, porque quienes están bajo nuestro cuidado son muy vulnerables, con ellos se hace difícil el cumplimiento de las normas de protección. Muchos (sobre todo los que padecen de retraso mental severo y profundo) no pueden comprender el porqué del distanciamiento social y de otras normas higiénico-sanitarias que son imprescindibles para preservar la salud de todos”, enfatizó.



“Hace cinco meses que no vemos a la familia, el cuidado es grande, a veces pienso que nos llevan un poco recio, pero es necesario”, manifestó Mirella, quien ha encontrado felicidad en el hogar de ancianos Alfredo Gómez Gendra.



Diversas medidas intentan contener el brote de SARS-CoV-2 ocurrido en la tienda Santa Marta, extendido a varias zonas del municipio de Cárdenas. | foto: Ariel Aymé

El contagio de Santa Marta

| Juanita Perdomo Larezada

Los brotes de la COVID-19 vinculados a centros laborales complejizan el control de la pandemia en el país, una tendencia de los últimos días a la que se sumó Matanzas, para complicar aún más el panorama en el occidente.

El paso estable de la provincia lo cambió la tienda Santa Marta, situada en la demarcación del Consejo Popular homónimo, donde el SARS-CoV-2 ya afectó a 11 de los 24 integrantes de la plantilla, a la vez que junta eslabones de una cadena de contagios que deja ya un saldo de 40 enfermos (hasta el pasado viernes), un episodio con ramificaciones en familiares, vecinos; y en la economía.

Situado en la calle Libertad, entre el cine Hicacos y la Cadeca, la gran demanda suscitada por los productos del establecimiento de Tiendas Caribe atraía un gran número de clientes, tanto locales como de otras regiones, lo cual obligó a profundizar en la búsqueda de qué personas acudieron en los días del brote. A ello se unió la pesquisa con población de las 15 manzanas próximas al centro comercial y la realización de pruebas de PCR. “Solo dos casos han salido aquí”, respira un poco aliviada Yenicit Chávez Rodríguez, directora del policlínico Ramón Martínez.

Esa sensación le está negada a Mirtha Sánchez González, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular en Cárdenas. “En cuarentena modificada está el reparto Fructuoso Rodríguez, y en cuarentena total un área de esa misma barriada, dos edificios en el reparto 13 de Marzo, dos cuadras del Consejo Popular Versalles y otra cuadra de la Marina”, refiere con evidente pesar. “También afectó la finca El Resplandor, en el poblado Humberto Álvarez”.

De una comunidad a otra la progresiva dispersión de la enfermedad en la urbe conocida como la Perla del Norte, impidió reanudar el curso escolar en sus 67 centros educacionales, uno de los perjuicios de un panorama que, para ser modificado, precisa de la colaboración de contagiados, contactos y sospechosos, de la honestidad de estos en las encuestas, y también del despliegue de recursos, algo que la nación antillana no esca-

tima en tiempos de dura realidad financiera.

En medio de tan peligroso contexto, la Inspección Sanitaria Estatal de los últimos días dejó al descubierto el mal o no uso de la mascarilla, y la falta de baños podálicos, por citar dos de las irregularidades detectadas en algunos de los más de 100 colectivos laborales, penados con multas de 150 a 300 pesos, manifestó Yushmany Osa Rodríguez, director de Salud en Cárdenas.

Para Osmar Ramírez Ramírez, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en predios yumurinos, “resulta esencial el desempeño de las organizaciones sindicales en la base, para exigirle a la administración observancia en la rigurosa aplicación de los protocolos de bioseguridad y, muy en particular, en la calidad de las pesquisas, a veces ausentes, a veces para salir del paso”.

Fruto de la iniciativa del Consejo de Defensa Provincial la certificación de centros saneados, emitida por Salud Pública, y una suerte de declaración jurada de no presentar síntomas gripales para incorporarse al puesto laboral, forman parte de un paquete de medidas con total vigencia. “Aplicarlas es lo que toca”, exhorta Osmar.

Convencida de un inmediato cambio en los modos de entender y gestionar la seguridad y salud en el trabajo, Isdalis Rodríguez Rodríguez, al frente de la esfera de Asuntos Laborales y Sociales en el Secretariado Nacional de la CTC, domina al dedillo que unos empleados se exponen más que otros al contagio de la pandemia, tal es el caso de los que ocupan plazas de prestadoras de servicios como en las tiendas.

En esos sitios, acotó, el fenómeno de las colas demanda, de las direcciones administrativas y sindicales, un diseño para el verdadero respaldo de las normas de bioseguridad, donde mucha falta hace auxiliarse de convenios con Salud Pública para seguir protegiendo la salud de los hombres y las mujeres de esos establecimientos.

Si presenta fiebre, si está acatarrado, cumpla con el deber de ir a un centro hospitalario, tan sencillo como eso, reitera la doctora Yenicit, y alerta: “El mensaje de la tienda Santa Marta está más que claro”.

NUESTRO BÉISBOL: ALMA, PASIÓN Y CUBANÍA



lunes 7 de septiembre del 2020

TR | Edición: Joel García | Infografía: Elsy Frómeta | Corrección: E. Téllez-I. Velázquez | Fuente: www.beisbolcubano.cu

Si nos remontamos al domingo 14 de enero de 1962 la incertidumbre sobre el éxito del nuevo torneo se despejó rápido. Más de 25 mil aficionados en el Gran Estadio del Cerro; cuatro equipos por una corona; el Líder Histórico de la Revolución, Fidel Castro Ruz, bateando la primera bola; rostros conocidos de las ligas profesionales; figuras en ascenso; pasión, mucha pasión...

Así nacieron las Series Nacionales de Béisbol, que este 12 de septiembre "pondrán en juego" su 60 edición, en medio de un complejo panorama epidemiológico en el país, pero con los protocolos sanitarios al máximo (pruebas de PCR a los jugadores antes de iniciar, distanciamiento físico y protección en los bancos, uso de nasobuco, tests rápidos todas las semanas, entre otras medidas) y estadios sin público, tal y como fue informado en el congresillo técnico.

La decisión es consecuente con los esfuerzos del país en tiempos de

COVID-19 y significará un reto para directivos, jugadores, árbitros y hasta para los medios de comunicación, estos últimos con múltiples iniciativas para la cobertura de una temporada atípica.

El trabajo que presentamos recoge la historia del primer desafío entre Orientales y Azucareros, con lechada formidable de Jorge Santín; los monarcas y podios de las anteriores versiones, en las que 19 equipos han levantado el título de campeones, de estos 11 en más de una ocasión; mientras 27 han podido acceder a medallas.

Por cierto, algunas de esas formaciones han desaparecido con el tiempo o fusionado en los nombres actuales como son los casos de Occidentales, Orientales, Azucareros, Vegueros, Agricultores, Ganaderos, Citricultores, Henequeneros, Mineros, Constructores, Granjeros, Metropolitanos y Forestales, pero forman parte de la memoria de un evento que desde el pri-

mer momento apostó al espectáculo, a la promoción de jóvenes figuras y a sembrar valores de identidad desde el deporte más clavado en nuestra alma.

Finalmente compilamos una selección siempre polémica, de los cinco mejores peloteros por posición, tomando como primer criterio que hayan participado al menos en 15 Series Nacionales (de ahí que nombres ilustres queden fuera al no cumplir ese requisito). En el apartado de los bateadores los organizamos a partir del *average*; y para los serpentineros apelamos al promedio de carreras limpias.

¡Comienza la pasión! es la frase que nos recuerda que ha empezado la alegría, el sufrimiento, los sueños y el amor por su bandera o selección, conscientes de que solo uno podrá levantar el título en febrero del 2021. Más precaución y disciplina se imponen. Entrega y rivalidad volverán a levantar emociones. La pelota vuelve a nuestras vidas. ¡Bienvenida la Serie 60!

PRIMER JUEGO DE LA I SERIE NACIONAL



Estadio: Gran Estadio del Cerro
Árbitro principal: Amado Maestri
Tiempo de juego: 1:55 horas
Aficionados: 25 251
Fecha: 14 de enero de 1962

ORIENTALES

PERDEDOR: Ricardo Díaz de Quesada

AZUCAREROS

GANADOR: Jorge Santín

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	C	H	E
ORI	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	3	2
AZU	0	0	0	1	0	3	0	2	X	6	8	2

Alineación abridora:

Martín Ferrer (2B) 3-0/ Andrés Telemaco (3B) 3-0/ Pedro Sánchez (CF) 4-0/ Bernardo Utset (1B) 4-1/ Daniel Hernández (LF) 4-1/ Raúl Díaz Quesada (SS) 4-0/ Enrique Ramírez (RF) 2-0/ César Torres (C) 3-0/ Ricardo Díaz de Quesada (P) 1-0/
Emergentes:
Julio Bécquer 1-0/ Ezequiel Ferrer 1-1/ Felipe Rodríguez 0-0/
Labor de los lanzadores:
Ricardo Díaz de Quesada: 7,0 entradas, VB: 27, H: 6, C: 4, CL: 4, K: 3, BB: 2, DB: 1
Ernesto Verdecia: 1,0 entradas, VB: 5, H: 2, C: 2, CL: 1, K: 1, BB: 1

Alineación abridora:

Pedro Pérez (2B) 5-1/ Juan Mirabal (RF) 3-0/ Everildo Hernández (CF) 2-0- CA: 1/ Miguel Cuevas (1B) 4-0- CA: 1/ Rafael Font (LF) 3-2 CA: 2, CI: 2/ Owen Blandino (3B) 4-2 CA: 2/ Juan Emilio Pacheco (SS) 3-2, CI: 2/ Germán Miranda (C) 4-0/ Jorge Santín (P) 4-1, CI: 1
Labor de los lanzadores:
Jorge Santín: 9,0 entradas, VB: 30, H: 3, C: 0, CL: 0, K: 9, BB: 2

EQUIPOS CAMPEONES

INDUSTRIALES

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
II -1963	Ramón Carneado	16-14- 533
III -1964	Ramón Carneado	22-13- 629
IV -1965	Ramón Carneado	25-14- 661
V -1966	Ramón Carneado	40-25- 615
XII -1973	Pedro Chávez	53-25- 679
XXV -1986	Pedro Chávez	37-11- 771 Play off: 6-0- 1000
XXXI -1992	Jorge Trigoura	36-12- 750 Play off: 7-1- 875
XXXV -1996	Pedro Medina	41-22- 651 Play off: 8-2- 800
XLII -2003	Rey V. Anglada	66-23- 742 Play off: 11-2- 846
XLIII -2004	Rey V. Anglada	52-38- 578 Play off: 11-4- 733
XLV -2006	Rey V. Anglada	56-34- 622 Play off: 11-7- 611
XLIX -2010	Germán Mesa	47-43- 523 Play off: 12-6- 667

SANTIAGO DE CUBA

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
XIX -1980	Manuel Miyar	35-16- 686
XXVIII-1989	Higinio Vélez	29-19- 604 Play off: 5-1- 833
XXXVIII-1999	Higinio Vélez	46-44- 511 Play off: 11-7- 611
XXXIX-2000	Higinio Vélez	62-28- 689 Play off: 11-0- 1000
XL-2001	Higinio Vélez	55-35- 611 Play off: 11-4- 733
XLIV-2005	Antonio Pacheco	55-35- 611 Play off: 11-2- 846
XLVI-2007	Antonio Pacheco	57-32- 640 Play off: 11-6- 647
XLVII -2008	Antonio Pacheco	61-29- 678 Play off: 11-2- 846

VEGUEROS

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
XVII- 1978	José M. Pineda	36-14- 720
XX- 1981	José M. Pineda	36-15- 706
XXI- 1982	Jorge Fuentes	36-15- 706
XXIV- 1985	Jorge Fuentes	57-18- 760
XXVI- 1987	Jorge Fuentes	34-13- 723 Play off: 5-1- 833
XXVII- 1988	Jorge Fuentes	39-9- 813 Play off: 5-1- 833

VILLA CLARA

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
XXII- 1983	Eduardo Martín	41-8- 837
XXXII- 1993	Pedro Jova	42-23- 646 Play off: 8-3- 727
XXXIII- 1994	Pedro Jova	43-22- 662 Play off: 8-5- 615
XXXIV- 1995	Pedro Jova	44-18- 710 Play off: 8-2- 800
LII- 2013	Ramón Moré	50-37- 575 Play off: 8-3- 727

PINAR DEL RÍO

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
XXXVI- 1997	Jorge Fuentes	50-15- 769 Play off: 8-0- 1000
XXXVII-1998	Alfonso Urquiola	56-34- 622 Play off: 11-5- 688
L- 2011	Alfonso Urquiola	50-39- 562 Play off: 12-6- 667
LIII- 2014	Alfonso Urquiola	52-35- 598 Play off: 8-5- 615

AZUCAREROS

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
VIII- 1969	Serbio Borges	69-30- 697
X- 1971	Pedro P. Delgado	49-16- 754
XI- 1972	Serbio Borges	52-14- 788

HABANA

VII- 1968	Juan Gómez	74-25- 748
XIII- 1974	Jorge Trigoura	52-26- 667
XLVIII- 2009	Esteban Lombillo	57-33- 633 Play off: 12-4- 750

HENEQUENEROS

IX- 1970	Miguel A. Domínguez	50-16- 758
XXIX- 1990	Gerardo Junco	37-11- 771 Play off: 4-2- 667
XXX- 1991	Gerardo Junco	33-15- 688 Play off: 6-1- 857

CIEGO DE ÁVILA

LI- 2012	Roger Machado	54-42- 563 Play off: 12-6- 667
LIV- 2015	Roger Machado	50-37- 575 Play off: 8-4- 667
LV- 2016	Roger Machado	54-32- 628 Play off: 8-3- 727

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
CITRICULTORES		
XVI- 1977	Juan Bregio	26-12- 684
XXIII- 1984	Tomás Soto	52-23- 693
GRANMA		
LVI- 2017	Carlos Martí	50-40- 556 Play off: 8-3- 727
LVII- 2018	Carlos Martí	49-39- 557 Play off: 8-4- 667

CAMPEONES	MENTORES	JG-JP- AVE
OCCIDENTALES		
I- 1962	Fermín Guerra	18-9- 667
ORIENTALES		
VI- 1967	Roberto Ledo	36-29- 554
AGRICULTORES		
XIV- 1975	Orlando Leroux	24-15- 615
GANADEROS		
XV- 1976	Carlos Gómez	29-9- 763
SANCTI SPIRITUS		
XVIII- 1979	Cándido Andrade	39-12- 765
HOLGUÍN		
XLI-2002	Héctor Hernández	55-35- 611 Play off: 11-6- 647
LAS TUNAS		
LVIII- 2019	Pablo Civil	51-39- 567 Play off: 8-2- 800
MATANZAS		
LIX- 2020	Armando Ferrer	52-38- 578 Play off: 7-3- 700

PODIOS EN 59 SERIES	O	P	B
INO	12	10	6
SCU	8	5	3
VEG	6	3	2
VCL	5	10	4
PRI	4	6	3
HRB	3	3	6
CRV	3	2	1
HEN	3	1	1
AZU	3	0	6
CIT	2	2	1
GRF	2	0	1
ORI	1	3	0
MTZ	1	2	5
OCC	1	2	2
LTU	1	1	1
SSP	1	1	3
AGR	1	0	0
GRN	1	0	0
HOL	1	0	0
CMG	0	3	5
MIN	0	2	0
MET	0	1	2
CTR	0	1	1
IJV	0	1	1
GRJ	0	0	2
CFG	0	0	2
FOR	0	0	1

MEJORES LANZADORES CON 15 SERIES O MÁS (POR PROMEDIO DE CARRERAS LIMPIAS) ★

LANZADORES DERECHOS										
	SJ	JG	JP	PRO	IP	AVE-op	K	BB	WHIP	PCL
Rolando Macías	15	110	65	629	1556	228	802	388	1.10	2.17
Gregorio Pérez	15	110	107	507	1792.2	240	973	363	1.11	2.18
Omar Carrero	17	149	105	587	2058	226	1225	460	1.07	2.27
Gaspar Legón	15	141	101	583	2051.1	215	1247	645	1.10	2.29
Julio Romero	15	148	101	594	2183.2	214	1685	729	1.12	2.32

LANZADORES ZURDOS										
	SJ	JG	JP	PRO	IP	AVE-op	K	BB	WHIP	PCL
Santiago Mederos	15	123	67	647	1628.2	197	1420	633	1.09	1.97
Jorge L. Valdés	20	234	166	585	3134	251	1982	1024	1.28	3.13
Faustino Corrales	23	172	135	560	2544.1	230	2360	1198	1.31	3.29
Omar Ajete	16	179	96	651	2320	255	1777	681	1.26	3.29
Carlos Mesa	18	95	96	497	1642.2	251	1246	782	1.41	3.86

RECEPTORES

	SJ	VB	CA	H	2B	3B	HR	CI	SLU	AVE
Yosvani Alarcón	15	3068	517	991	164	28	137	563	529	323
Rolando Meriño	22	6289	1243	1974	405	31	215	1116	491	314
Yosvani Peraza	18	4452	594	1327	176	6	249	883	508	298
Eriel Sánchez	25	7031	909	2086	327	18	254	1255	457	297
Pedro Medina	17	4913	886	1448	216	23	221	869	483	295

PRIMERAS BASES

	SJ	VB	CA	H	2B	3B	HR	CI	SLU	AVE
Yunier Mendoza	21	6316	940	2045	289	38	54	742	407	324
Antonio Scull	20	5357	949	1669	350	29	208	1094	504	312
Ariel Borrero	21	6609	954	2061	412	41	143	1107	452	312
Joan C. Pedroso	16	4522	895	1402	226	17	300	991	567	310
Juan L. Baró	17	4425	700	1343	238	50	157	667	486	304

SEGUNDAS BASES

	SJ	VB	CA	H	2B	3B	HR	CI	SLU	AVE
Alexander Ramos	18	5980	965	2030	268	35	112	732	452	339
Antonio Pacheco	22	7045	1258	2356	366	63	284	1304	525	334
Juan C. Torriente	15	3006	465	955	132	24	25	392	403	318
Oscar Macías	18	6313	1124	1960	319	50	286	1080	513	310
Juan Padilla	17	6249	961	1917	293	68	149	913	447	307

TERCERAS BASES

	SJ	VB	CA	H	2B	3B	HR	CI	SLU	AVE
Omar Linares	20	5962	1547	2195	327	54	404	1221	644	368
Michel Enriquez	22	5692	1063	2026	437	17	163	906	525	356
Yul										

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Fiscalía responde sobre litigio

Rafael Ángel Soler López, fiscal jefe de la Dirección de Atención a los Ciudadanos, nos informa que la Fiscalía General de la República atendió la reclamación de Mario González Rodríguez, quien escribió a nuestro periódico.

“Acercas de su inconformidad con la inacción ante construcciones ilegales que realizaron vecinos de su edificio, que le perturban para el disfrute de su propiedad inmobiliaria, lo que ha reclamado ante la Dirección Provincial de Planificación Física de La Habana, y su instituto, sin recibir respuesta”. Señala que “en entrevista el promovente precisó

los perjuicios que causa la construcción y el toldo puesto por su vecino al fondo del edificio.

“El artículo 130 de la Ley General de la Vivienda, en relación con el artículo 60 de la Resolución 4/91(...), sobre el Reglamento General de los Edificios Multifamiliares, establece lo siguiente.

“Que la Dirección Municipal de la Vivienda que corresponda resuelve los litigios que puedan surgir entre propietarios y arrendatarios, o entre propietarios o arrendatarios y organismos sociales o económicos de las viviendas ubicadas en edificios multifamiliares, como es el caso”.

Virginia sobrevive, pero incomunicada



Se enyerban los dispositivos telefónicos. | foto: Del autor

| José Luis Martínez Alejo

Virginia no ha estado en cuarentena. Su población de más de 300 habitantes está sana, pero no se salva de una “epidemia” en la prestación de servicios, que arribó antes del nuevo coronavirus a esa comunidad rural, enclavada a 15 kilómetros del poblado cabecera del municipio de Ciego de Ávila.

Lo más preocupante es el abandonado sistema telefónico. Lázaro Marrero Rodríguez, residente allí, vuelve a quejarse a la prensa: “Cuando se publicó nuestra inquietud a finales del 2019, el teléfono público del lugar llevaba cinco meses interrumpido; vinieron los reparadores de Pina y lo remendaron, funcionó una semana y hace ocho meses está muerto.

“Hemos reportado la interrupción al 114, el de reparaciones, y nos dicen que no se le ha dado solución por falta de combustible para llegar hasta acá”.

No obstante transitar sin contagios por la etapa de la recuperación pos-COVID-19, los lugareños viven un aislamiento extremo y así lo expresan: “Como muchos aquí, no tengo celular, quiero saber de mi familia y me lo han prohibido, porque no arreglar el teléfono público se llama

negligencia por parte de la empresa telefónica”, opinó María Concepción.

“Soy una persona sola desde que falleció mi esposo, ahora no puedo llamar a mi suegra, ni ir a verla porque el transporte es difícil y ya no tengo edad para coger carretones”, dijo Acelia Mustell. “¿Cómo pedimos una ambulancia si alguien se pone grave?”, preguntó Gladys Castaño. Son mujeres de la tercera edad que deben quedarse en casa, pero no silenciadas.

“Desde mi centro de trabajo he reportado la rotura. Unos no hacen caso y otros se justifican; por ejemplo, el director de Etecsa en Ciego Redondo me ha dicho que no tiene nada que ver, porque este teléfono lo atiende el municipio de Ciego de Ávila. ¿Por qué no vienen los reparadores de nuestro territorio y así se ahorra petróleo?”, abogó Joaquín García Jiménez.

Los virginianos no hablan tanto de megas ni de niveles de cobertura 4G, como de la anhelada resucitación del teléfono público para que no siga en silencio su comarca, donde cualquiera pudiera tender ropa en los cables casi a flor de tierra y limpiar dispositivos telefónicos a punto de enyerbarse, fieles testigos de que hace largo tiempo Etecsa no está en línea con el bienestar de la gente de esa comunidad.



Las picadas de la avispa

| Frank Padrón

Después de una exitosa presentación durante el pasado Festival del Nuevo Cine Latinoamericano en La Habana, que repletó los dos pases en el Yara, la coproducción internacional *La red avispa* (2019) llegará próximamente a la TV, para quienes no pudieron asistir entonces o deseaban repetirla.

El notorio cineasta francés Olivier Assayas (*El viaje a Sils María*, *Basado en hechos reales...*) partió del libro *Los últimos soldados de la Guerra Fría*, del brasileño Fernando Morais. *La red...* se ocupa del grupo de agentes cubanos infiltrados en organizaciones contrarrevolucionarias asentadas en Estados Unidos, con el fin de indagar en torno a las actividades terroristas contra nuestro territorio, como se conoce, una actividad de larga data, con atentados y sabotajes causantes de miles de víctimas y cuantiosos daños materiales.

En esta misión que fue desmantelada por el Gobierno estadounidense, varios de nuestros compatriotas permanecieron fieles a sus principios en la cárcel, y como sabemos, tras muchos años angustiosos regresaron a la patria devenidos los Cinco Héroes.

Como era de esperar ante una temática tan controversial, el filme ha generado las más diversas y opuestas reacciones: desde grupos extremistas en Miami que exigieron a la poderosa compañía Netflix —que había adquirido los derechos de exhibición— la retirada de su plataforma, hasta quienes fueron al menos tolerantes y receptivos al reconocerle su derecho a la plena exhibición. Unos lo vieron como “mera propaganda cubana”, mientras otros no advirtieron tendenciosidad política ni ideológica alguna en el director Assayas, algo que comparto.

Si bien ninguna obra artística se divorcia radicalmente de la definición política, no se aprecia en la conformación del relato carga panfletaria o tendenciosa; apenas esboza hechos, circunstancias, personajes..., ya la manera artística en que esto se diseña es harina de otro costal.

Entre el *thriller* y el drama coral, *La red...* es realmente un experimento fallido desde el punto de vista dramático y fílmico, con serios problemas de estructura y montaje. No obstante, se aprecian

pasajes y momentos convincentes, en los que el relato logra desplazar y fijar las emociones y sensaciones que pretende el realizador; en términos generales el discurso se recibe sesgado, sin el grado de profundización que requería la complejidad del tema, donde se aprecia a veces acumulación y en otras rareza y debilidad expositiva.

La excesiva partición cronológica, en que la cámara se torna todo un saltimbanqui por épocas y momentos, deviene dispersión y fatiga en el espectador incluso avezado, junto a un no menor caos en el rubro de los personajes, pues incluso los más rotundos se sienten incompletos, sin contar aquellos que (des)aparecen sin ton ni son.

Mucho quiso abarcar Assayas, y ya se conoce el dicho, lo cual tampoco impide que *La red...* detente un indudable decoro en su realización si tomamos en cuenta determinados elementos técnico-expresivos como la música, la fotografía y la dirección artística, resultando el montaje, como ya decía, uno de los ítems menos conseguidos en el trayecto.

Otro aspecto polémico han sido las actuaciones: su elenco internacional contribuye a la universalidad del tema (pese al aparente localismo: la relación conflictiva entre Cuba y Estados Unidos, el filme va mucho más allá al discursar sobre derechos y deberes, algo así como que “la defensa es permitida”), mas tampoco cristaliza en cuanto a nivel histriónico.

El venezolano Edgar Ramírez (René) entrega un desempeño tan desigual como el propio filme: no siempre se le aprecia orgánico y sólido; su compañera fictiva, la española Penélope Cruz (Olga), demasiado enfocada en lograr un acento cubano que lamentablemente no alcanza, descuida su trabajo. La mejor suerte le toca a la pareja que asumen la cubana Ana de Armas y el brasileño Wagner Moura (Ana Margarita/Juan Pablo), en labores matizadas y certeras. Otros de sus colegas (el azteca Gael García Bernal, el argentino Leonardo Sbaraglia, el cubano-estadounidense Tony Planas...) se mueven entre la discreción y la corrección.

Por lo pronto, *La red avispa* queda como un borrador, una cinta imperfecta que pese a todo, no hay que perderse para reparar, confrontar y... polemizar.



Quien gana tiene más dinero, no más apoyo



| Yimel Díaz Malmierca

NATASHA Lycia Ora Bannan es activista de los derechos humanos y civiles de las comunidades latinas y afrodescendientes en Estados Unidos (EE. UU.). Nos conocimos años atrás en uno de los Encuentros Internacionales de Abogados Laboralistas que organizan la Sociedad Cubana de esa especialidad y el Gremio Nacional de Abogados (NLG, por sus siglas en inglés), el colegio de legisladores progresistas más antiguo de EE. UU.

En aquella ocasión ocupaba la presidencia del NLG (fue la primera latina en hacerlo), y disertó acerca de los derechos laborales de las mujeres. Desde entonces la he seguido en las redes sociales y supe de su participación en protestas del movimiento Black Lives Matter (BLM); en los reclamos por la independencia de Puerto Rico, tierra de sus ancestros; y en las manifestaciones que sacaron del poder al corrupto gobernador de Borinquen, Ricky Roselló.

Natasha es graduada de la Facultad de Derecho de la Universidad de la Ciudad de Nueva York (CUNY), donde fue editora en jefe de CUNY Law Review y miembro del Center for Latino and Latina Rights and Equality. Actualmente trabaja como consejera asociada de la organización no gubernamental Latino Justice, especializada en derechos civiles y humanos, justicia racial y de género.

La cercanía de los comicios en EE. UU. y su experiencia como legisladora la convirtieron en blanco de mis preguntas.

Ese sistema electoral presume de modélico. ¿Cómo lo describirías? ¿Las academias de Derecho estudian otros modelos democráticos?

El sistema electoral de EE. UU. presume de ser modélico y ello forma parte del discurso integral del oficialismo que se vende fuera de las fronteras y se presta para justificar intervenciones en otros países bajo el pretexto de liberarlos de sistemas democráticos que ellos consideran inferiores al estadounidense.

En realidad, el sistema electoral fue diseñado por los terratenientes o hacendados blancos que prohibían el derecho al voto a las mujeres y a los esclavos (a los que no reconocían como humanos). Más de un siglo después se rectificó, enmendaron la Constitución para incluir el voto de ambos grupos poblacionales. Pero nunca ha estado en las intenciones de los legisladores desarrollar un sistema verdaderamente inclusivo que asegure la representación y participación de todos los ciudadanos.

Diseñaron un sistema para proteger los intereses de los terratenientes, sus privilegios y poderío, reflejo de ello es el Colegio Electoral, integrado por personas que nadie conoce ni se sabe cómo salieron electos, a qué responden, ni cómo votan. Esa estructura en realidad es un mecanismo que carece totalmente de transparencia, su propósito es socavar la voluntad popular. Su efectividad quedó demostrada en la elección presidencial que llevó a Donald Trump a la Casa Blanca con 3 millones de votos menos que su contrincante (Hillary Clinton).

Las deficiencias del sistema democrático estadounidense no se estudian en las academias, como tampoco se indaga en otros sistemas electorales ni legales empleados en el mundo, solo se enseña algo de Derecho Internacional, aunque no descarto que haya programas de posgrados donde sí se profundice en esa materia.

En los últimos años se ha hecho cada vez más evidente la subordinación de la capacidad de movilizar capitales financieros frente a los capitales políticos en los procesos electorarios de EE. UU.



| foto: Tomada del Facebook de la entrevistada

¿Qué implicaciones tiene esa relación para quien resulta ganador?

La inundación de capital en las elecciones, autorizada por el Tribunal Supremo como parte del derecho a la expresión de corporaciones (que son personas jurídicas), existe para asegurar que los intereses económicos de los actores corporativos principales se mantengan reflejados en las políticas públicas y posturas del Gobierno. Todos saben que quien gana tiene más dinero, no más apoyo.

La elección de la congresista Alexandria Ocasio-Cortez volcó ese *modus operandi* una vez que salió electa, porque no contaba ni con dinero ni apoyo de auspiciadores acaudalados. Su victoria tuvo impacto en otras jurisdicciones, pero lo normal sigue siendo la financiación de campañas políticas por cabilderos, empresas y empresarios. Lo hacen entendiendo que cuando su candidato resulta electo responderá a sus reclamos, aun si chocan con las necesidades de sus constituyentes.

¿Quiénes deben y pueden votar en EE. UU. según el diseño del sistema? ¿Quiénes lo hacen realmente?

Cualquier persona (con ciudadanía estadounidense) de 18 años en adelante puede y debe votar. No se exigen otros requisitos, solo registrarse y ya, pero la realidad es que el sistema nunca ha servido a los intereses populares y eso ha generado una apatía y disgusto en la mayoría de la gente que explica los altos niveles de abstencionismo, sobre todo en las comunidades afro y latina (más que en otras minorías), y en los jóvenes.

Si salieran a votar, definitivamente y sin duda alguna, muchos de los conservadores quedarían fuera, realidad que ha sido reconocida por los republicanos y el mismo Trump, lo cual explica por qué atacan con ganas el derecho al voto en comunidades negras y latinas, o históricamente demócratas.

En esa estrategia emplean tácticas de represión y odio, inculcan miedo a la comunidad inmigrante amenazando con que eso traerá consecuencias para sus familiares, llaman fraude a quienes persisten en votar, eliminan urnas en distritos negros y latinos para que las colas el día de los comicios sean más largas, todo eso esperando que la gente se rinda.

También dibujan mapas electorales en los que se dividen las comunidades, se les fragmen-

ta para disolver y minimizar su poder electoral; lanzan campañas en años electorales para reducir las listas de personas registradas en distritos progresistas; hacen trucos y trampas para que los que deseen ver un cambio nunca tengan un candidato de su gusto; y lo más reciente ha sido “aguar” el voto que se realiza por correo, conocido como voto en ausencia.

El llamado voto diferido, por correo, o en ausencia, comenzó como una respuesta en tiempos de la Guerra Civil y se ha convertido en una práctica habitual en varios estados. No obstante, la actual Administración le ha hecho duras críticas y amenaza con reducirlo a su mínima expresión. ¿Cómo funciona? ¿Qué intereses hay detrás de esa postura de Trump?

Si un votante sabe que no estará el día de la elección puede pedir su papeleta de forma adelantada. La recibe y la devuelve a través del correo postal, así su voto cuenta de manera oficial. Con el riesgo al contagio impuesto por la pandemia, miles de personas optaron por esa vía en las primarias en junio. Se espera que la práctica persista en noviembre.

La mayoría de los que optan por esa opción suelen tomar en serio las medidas de prevención de la COVID-19, y tienden a concentrarse en estados o distritos de tendencia demócrata. El voto en ausencia también es empleado por personas de la tercera edad, con discapacidades, sin transporte confiable, y ahora por padres que están en casa con sus hijos, en teletrabajo o administrando las teleclases.

Para asegurar que esas personas no puedan votar Trump ha amenazado con quitarle fondos al servicio de correo ordinario, con lo cual dejará de funcionar o disminuirá las cajas postales donde la gente podría depositar sus papeletas.

El voto boricua también se ha vuelto polémico de cara a los comicios del 2020. ¿Desde cuándo votan los boricuas en las presidenciales de EE. UU.? ¿Cómo ejercen ese derecho los residentes en Puerto Rico?

Los puertorriqueños que residen en la isla nunca han podido votar en la elección general para la presidencia. En las primarias presidenciales (para elegir los candidatos de los partidos) sí pudieron hacerlo, pero en la general no. Eso es parte del precio que tenemos que pagar por ser colonia: no tener voz entre los que pueden mandarnos a la guerra, dar o quitar suministros y fondos federales para manejar las emergencias, o decidir a quién concederle parte de nuestras tierras para realizar maniobras militares como han hecho en Vieques.

¿Qué rol podría jugar la postura de los candidatos en torno a Cuba con el resultado final de las presidenciales? ¿Consideras esta una variable a tener en cuenta?

En otro momento la postura con respecto a Cuba no necesariamente sería un factor determinante en las elecciones pues la base electoral cubano-americana es poca. Pero este año es distinto por la presencia de un discurso antisocialista clave de la plataforma de Trump y su partido, lo cual pretende contrarrestar el amplio apoyo de oficiales electos como Ocasio-Cortez y Bernie Sanders.

Para prestigiar al Partido Demócrata lo han etiquetado de socialista cuando está lejos de serlo. Emplean esa narrativa como una herramienta para provocar un miedo irracional. Es en ese sentido que Cuba puede volver a ser tema, por razones históricas y debido a cómo ha sido utilizada por la prensa y los sucesivos Gobiernos de Estados Unidos.

La Cultura no detiene su obra

“Pensar como país en el sector de la cultura equivale a que todo lo que hagamos sea para elevar la conciencia nacional hacia un producto genuinamente popular que articule las variadas manifestaciones de nuestra identidad y que tenga la belleza de nuestra riqueza cultural”.

Así expresó Nereyda López Labrada, secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura (SNTC), en ocasión de celebrarse este 7 de septiembre el aniversario 43 de esa organización que cuenta con más de 90 mil afiliados a lo largo y ancho de Cuba, y que tuvo como antecedente el Sindicato de Artes y Espectáculos creado con la presencia de Lázaro Peña.

“La cultura —señaló la sindicalista— ha acompa-



| foto: Cubasi

ñado a la Revolución desde su triunfo el primero de enero de 1959, porque está en su esencia, es hija de esta inmensa obra”.

Los trabajadores del sector, conscientes del valor de la cultura para el bienestar

espiritual del pueblo, han continuado desarrollando su labor artística en condiciones atípicas con el cumplimiento de las medidas preventivas para evitar la propagación de la COVID-19. | Redacción cultural



Fueron constantes los intercambios con colaboradores cubanos en las instalaciones sanitarias. | foto: Del autor

Amor en Venezuela

| Jorge Pérez Cruz,
 enviado especial

La lucha contra la COVID-19 ha consolidado con más fuerza los históricos lazos de amistad entre Cuba y Venezuela, que unidas enfrentan la pandemia y el recrudecimiento de la despiadada guerra económica y mediática impuesta por la actual Administración norteamericana.

Esas adversidades la desafían cotidianamente los más de 22 mil colaboradores cubanos en la patria de Bolívar, quienes durante cinco meses tuvieron el acompañamiento de varios integrantes del Contingente Internacional Henry Reeve, fundado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz para situaciones de esta naturaleza.

El grupo comenzó el trabajo junto con los miembros de la Misión Médica Cubana, las autoridades del Ministerio del Poder Popular para la Salud y expertos de esta hermana nación, rememora el doctor José Ernesto Betancourt Labastida, especialista en Planificación y Dirección al frente de la misión.

El pequeño colectivo se denominó Brigada Médica de Asesores para Venezuela, y estuvo formada, además, por el científico Luis Herrera Martínez, desarrollador del Interferón Alfa-2b humano

recombinante cubano; dos especialistas en Medicina Intensiva; uno en Microbiología y otro en Epidemiología.

El doctor Betancourt recuerda que llegaron con el plan cubano de combate a la pandemia y el encargo del Gobierno y del Ministerio de Salud Pública de Cuba de encauzar la implementación del protocolo de actuación.

Betancourt detalla que en esos menesteres recorrieron los 24 estados del país y visitaron 139 Centros de Diagnóstico Integral (CDI), de los 398 designados para atender a los enfermos de la COVID-19, donde trabajaron en la asesoría de los procedimientos y las medidas de bioseguridad.

Compartieron esos saberes con más de 3 mil compatriotas y con especialistas, técnicos y médicos venezolanos en sesiones que incluyeron, además, temas relacionados con el establecimiento del flujo médico en estos CDI para la atención a enfermos y el tratamiento a pacientes graves.

Confirma Betancourt que dentro de la asesoría que se desarrolló en los CDI prestaron particular atención a más de 250 pacientes en estados grave y crítico, de los cuales no tuvieron que lamentar ningún fallecido.

Potabilizadora Guaso verifica calidad

Con el objetivo de comprobar los aciertos de su reciente rehabilitación, la planta potabilizadora Guaso, de Guantánamo, recibe un estricto proceso de verificación tecnológica en medio de su período de puesta en marcha.

El control de equipos destinados al tratamiento del caudal procedente del embalse Faustino Pérez —hoy a más del 60 % de su capacidad de llenado— así como los incorporados para sustituir el sistema tradicional de filtración, se incluyen entre los exámenes durante los primeros tres meses de prueba.

La arrancada de los tres flujómetros, conectados a conductoras de acero soldable y polietileno de alta densidad, así como la disponibilidad de zeolita y la arena sílice, también se revisan para una exitosa arrancada y salida del agua potable.

Análisis físico-químicos y bacteriológicos, de turbiedad y otras propiedades del vital líquido forman parte además del proceso de purificación en una obra rehabilitada en medio del recrudecimiento del bloqueo impuesto por Estados Unidos y de la situación sanitaria producto de la COVID-19.

Enclavada en las riberas del río que la nombra, en el vecino municipio de Manuel Tames, la planta potabilizadora Guaso



La planta potabilizadora Guaso tiene una capacidad purificadora de hasta mil 200 litros por segundo. | foto: De la autora

procesa el 70 % del agua que se consume en la ciudad capital, en tanto, gracias a su modernización elevó su capacidad de 900 litros hasta mil 200 por segundo.

Desde su fundación en 1983 la planta ha tenido entre sus desafíos el crecimiento de su capacidad, en correspondencia con el aumento de la población y la actualización de las políticas de abasto de agua segura y de calidad a la población. | Adriana Rojas Preval



60 x 60 para competir y ganar

El periódico **Trabajadores** y los servicios entuMovil, de la empresa Desoft, se suman esta semana al inicio de la 60 Serie Nacional con una nueva pregunta, esta vez de pronóstico, en el concurso semanal por SMS: **Deporte entuMovil**, que volverá a tener como gran premio una recarga de 5 CUC para el ganador.

La pregunta a responder en esta semana es la siguiente: **¿Qué equipo será el primero en conec-**

tar 60 hits en la venidera Serie Nacional de Béisbol Cubano?

Para optar por uno de los premios solo debe enviar un SMS al 8888 texto EVENTO DEPORTE seguido de las siglas del equipo de su elección. Ejemplo: 8888 Evento Deporte (MTZ, IND, PRI, IJV, ART, MAY, CFG, GRA, GTM, CMG, SCU, LTU, HOL, CAV, SSP o VCL).

El certamen estará vigente hasta que uno de los conjuntos

llegue a esa cifra de indiscutibles, entonces se darán a conocer los ganadores, mediante sorteo automático entre los que acierten en la respuesta correcta, y serán notificados a través de un SMS.

Además de la recarga se otorgarán otros tres premios referidos a suscripción gratis por un mes a uno de los servicios de preferencia de los vigentes en la carpeta de SMS de entuMovil. | RD

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la Semana

El análisis de la situación actual en Venezuela y el estreno del documental *Julio Camacho, una historia en primera persona*, trabajo de graduación de la estudiante de Periodismo Karina Rodríguez Martínez, serán los temas de la Mesa Redonda de este lunes.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba, el canal de YouTube de la Mesa Redonda y las páginas de Facebook de Cubadebate y la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7:00 p.m.

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.